

PROYECTO DE EXTENSIÓN CUMA:

Fortalecimiento y desarrollo local para el agregado de valor en plantas medicinales

RESUMEN El ser humano ha utilizado plantas medicinales para tratar sus dolencias desde tiempos remotos. En los últimos años, el retorno hacia el uso de los productos naturales en terapéutica se ha visto favorecido por diversos factores. La Organización Mundial de la Salud plantea la necesidad de reconsiderar el valor de la utilización de las plantas medicinales, ya que el 80 % de la población mundial realiza con ellas la atención primaria de su salud. En nuestro país existe un amplio conocimiento respecto a los usos y las aplicaciones de las plantas medicinales radicado en el saber popular. Este saber es de transmisión oral principalmente y corre el riesgo de perderse con el pasar del tiempo. Con el objetivo de atenuar el proceso de empobrecimiento de las prácticas en salud, desde la Universidad Nacional de Luján se trabaja en la promoción del uso seguro de plantas medicinales a través del Proyecto de Extensión “Las plantas medicinales en la atención primaria de la salud de los habitantes de Luján” desde el año 2011. Son escasas las experiencias de cultivo de especies medicinales en nuestro país, hecho que dificulta la provisión de materia prima de calidad en forma sostenida. El autoabastecimiento es una alternativa recomendable para resolver esta problemática. Hacerlo bajo principios agroecológicos es una forma de abordaje integral del proceso productivo, ya que reemplaza la concepción exclusivamente técnica por una que incorpora la relación entre la agricultura y el ambiente global y las dimensiones sociales, económicas, políticas, éticas y culturales. Cuma es un colectivo de mujeres emprendedoras, inserto en la organización comunitaria Orilleros, que reúne la experiencia de tres años de trabajo. Movilizadas por generar alternativas a la medicina tradicional en el cuidado de la salud a partir del intercambio de saberes, se abocaron a la producción de fitoterápicos, apoyándose en la Farmacopea Nacional Argentina. Este grupo inició la implantación de un espacio productivo agroecológico con el fin de obtener autoabastecerse de su materia prima. Los emprendimientos productivos asociativos a pequeña escala necesitan consolidar canales de comercialización específicos que permitan colocar con precios acordes y de manera sostenida sus productos, además de generar una comunicación directa entre el productor y el consumidor. Este proyecto propone acompañar, a través del trabajo mancomunado y solidario con la organización Cuma, un proceso productivo, que abarca desde la obtención de la materia prima hasta la elaboración de los productos con calidad y trazabilidad comprobables y, la definición de un plan de mercadeo para su comercialización. Asimismo, se procura generar y difundir el conocimiento popular, contribuyendo así al mejoramiento de la calidad de vida de la comunidad toda a través del uso de un recurso accesible.

RESPONSABLES: DIRECTORES: Ing. Agr. Laura Gabucci y Lic. Mariana Costaguta.
(lauragabucci@gmail.com)